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關注東區-2發展配套進度

　　近年政府為回應社會對各類型公共房屋的需求，積極加快了相關工
程建設，當中在經屋的部分大多集中於A區開展。據悉目前新城A區有12
個公共房屋項目正在建設中，總共能提供1.2萬個以上公共房屋，其中8
千多個經屋單位預計將於2024年4月至2026年6月間先後落成，首
批3,000個經屋單位預計在2025年“上樓”。由於距離“上樓”僅有約兩年的
時間，未來A區公屋群“上樓”後的配套能否滿足日常居住需要，提供優質
的生活環境，值得持續關注，亦將影響到未來有意申請經屋人士的信心。
　　值得注意的是，未來新城A區是容納將近十萬人的大型社區，單是現
時建設中的1.2萬個公屋單位已超越了石排灣公屋群的規模，無論對於公
共與商業設施都有更大的需求。雖然當局為配合公屋落成已同步開展區
內公共大樓的建設，內設街市、熟食中心等公共設施，預計於2023年落
成，但其他如交通、醫療、教育、社福等同樣必要的民生設施，現階段
並未有進一步的消息。
　　由於現時該區已屬東區-2的規劃範圍當中，根據東區-2的詳細規劃草
案諮詢文本中提到，這個區域的中長期目標亦是以建設公屋為主、完善
民生配套、支持中小企業發展的宜居社區，尤其有了過往石排灣公屋群
上樓初期被諷“孤島”的經驗，社會各界特別是正在輪候經屋的人士，都
十分關注會如何落實“宜居社區”的建設，滿足居民在日常衣、食、住、
行方面的便利性。
對此，本人提出以下質詢︰

根據東區-2的詳細規劃草案，區內共設有17幅公用設施用地，將興建1.
包括文化、康體、教育、衛生、社會及市政等公用社區設施。除了現
時已動工的1幅土地用作公共大樓建設，其他公共設施用地的規劃進
度為何？有哪些設施能同步在2025年首批經屋“上樓”時啟用？
由於東區-2預計將是擁有10萬人口居住的大型社區，亦將吸引旅客前2.
往，可預見的是區內與連接其他區份，特別是北區的交通流量將巨增。
就近期黑沙灣東方明珠近A區連接處一帶的交通已是極度繁忙狀態來
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看，居民對於未來有關區域的交通存在較大的憂慮。請問當局有否深
入評估現時僅有規劃1條連接北區的跨區道路，以及全部共3條的跨
區道路，是否能滿足未來區內居民跨區出行的便利需要？在東區-2公
屋上樓前，對於區內及周邊交通會否有其他優化規劃與建設方案？
由於以支持中小企業發展，打造門戶商圈亦是有關區份的發展定位。3.
為此，當局現時有否開始研判提供充夠誘因，例如降低公屋商戶的準
入門檻、提供進駐的租金優惠或配套支援，一方面吸引更多中小企落
戶新區發展，同時亦能釋出更多勞動職位，以及促進居民職住平衡減
輕本澳跨區交通壓力的目的，一舉多得？
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